

**22.3004****Motion RK-N.****Digitale Buchführung erleichtern****Motion CAJ-N.****Tenue des comptes.****Faciliter la numérisation****CHRONOLOGIE**

NATIONALRAT/CONSEIL NATIONAL 02.03.22

STÄNDERAT/CONSEIL DES ETATS 07.03.23

Präsidentin (Häberli-Koller Brigitte, Präsidentin): Sie haben einen schriftlichen Bericht der Kommission erhalten. Die Kommission und der Bundesrat beantragen die Ablehnung der Motion.

Caroni Andrea (RL, AR), für die Kommission: Diese Motion möchte die digitale Buchführung erleichtern, indem man Buchführungsunterlagen unter gewissen Voraussetzungen namentlich auch ohne digitale Signatur auf veränderbaren Datenträgern aufbewahren können soll.

Die RK-S teilt das Anliegen, dass Unternehmen auf möglichst einfache Weise ihre Bücher digital führen können, und sieht in dieser Digitalisierung auch viele Vorteile. Die Aufbewahrung auf Papier oder auch auf nur einmal beschreibbaren Datenträgern wie CD-ROM ist in der Tat nicht die Avantgarde der technischen Entwicklung. Dennoch rennt die Motion technisch gesehen offene Türen ein, wenn sie auf die digitale Signatur verzichten will, denn die einschlägige Bestimmung in der Geschäftsbücherverordnung ist bereits heute technologieoffen formuliert. Sie verlangt schon heute keine digitale Signatur, sondern erwähnt diese nur als Beispiel dafür, wie man die geforderte Datenintegrität erreichen kann. Jede andere Technologie, welche die einschlägigen Sicherheitsstandards einhält, ist ebenfalls zulässig, und auch die in der Motion positiv erwähnte ESTV stützt sich in der Praxis auf dem heutigen Verordnungstext ab, auch wenn die ESTV bisweilen sogar noch etwas pragmatischer ist.

Wo die Motion über die technische Frage der elektronischen Signatur hinausgehen will und die Sicherheitsstandards bei der elektronischen Buchführung auch materiell auf das Niveau von Papier absenken will, welches man offenbar als tiefer ansieht, wäre das eine separate Diskussion, die im Rahmen dieses Vorstosses in der Kommission nicht geführt wurde. Immerhin geht diese Diskussion weiter: Nach meinem Vernehmen sind die Experten daran, sich auch dazu Gedanken zu machen.

Vor diesem Hintergrund hat Ihre Kommission einstimmig, mit 11 zu 0 Stimmen, beschlossen, sich dem Bundesrat anzuschliessen und Ihnen die Motion zur Ablehnung zu empfehlen.

Abgelehnt – Rejeté

Präsidentin (Häberli-Koller Brigitte, Präsidentin): Damit sind wir bereits am Ende der Tagesordnung angelangt. Ich verabschiede Frau Bundesrätin Baume-Schneider und wünsche ihr und Ihnen allen noch einen schönen Tag.

*Schluss der Sitzung um 11.05 Uhr**La séance est levée à 11 h 05***AB 2023 S 130 / BO 2023 E 130**